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«ОбРазОВаНИе И здОРОВье»

Глава краевого минздрава Ольга Ковтун сообщи-
ла, что в прошлом году на высокотехнологичную 
медпомощь (ВМП) в крае было направлено око-
ло 1,5 млрд руб. Объем финансирования за счет 
средств ОМС вырос почти в пять раз — со 194 млн 
руб. до 952 млн руб. дополнительно было выде-
лено около 500 млн руб. из федерального бюд-
жета.
Высокотехнологичная медицинская помощь яв-
ляется частью специализированной медпомощи и 
включает в себя применение новых, сложных и уни-
кальных, а также ресурсоемких методов лечения с 
научно доказанной эффективностью. В их числе — 
методы с использованием роботизированной тех-
ники, клеточных и информационных технологий, 
методов генной инженерии, разработанных на ос-

нове достижений медицинского знания и смежных 
отраслей науки и техники.
Основные направления высокотехнологичной 
медпомощи — нейрохирургия, онкология, сер-
дечно-сосудистая хирургия и травматология. Как 
пояснили в краевом минздраве, в прошлом году 
объем оказания высокотехнологичной медицин-
ской помощи был увеличен в два раза. за про-
шлый год в крае такую помощь получили более 
14 тыс. человек. Сегодня в Пермском крае лицен-
зии на оказание ВМП имеют 19 лечебных учрежде-
ний: это все пермские клиники, в том числе крае-
вые и городские клинические больницы №3, 4, 21, 
МСЧ №1, 9, 11, а также городская больница №2 в 
березниках. 
В частности, краевая клиническая больница аккре-

дитована по 23 направлениям высокотехнологич-
ной медпомощи. Как поясняет главврач краевой 
клинической больницы анатолий Касатов, в ос-
новном это хирургические специальности: нейро-
хирургия, урология, травматология, офтальмоло-
гия, абдоминальная хирургия, легочная хирургия, 
и две терапевтические специальности: ревматоло-
гия и гастроэнтерология, а также оказание высо-
котехнологичной медицинской помощи недоно-
шенным детям. В течение 2014 и 2015 годов коли-
чество операций в краевой клинической больнице 
увеличилось в пять раз и по итогам прошлого года 
превысило три тысячи случаев.
Как отмечают в ТФОМС, самыми востребованны-
ми по итогам прошлого года оказались травмато-
логия и ортопедия: дополнительно в утвержден-

медицина высоКих технологий 
развитие высоКотехнологиЧной медицинсКой помощи на 
территории пермсКого Края — в планах минздрава на первом 
месте. сегодня лицензии на оКазание высоКотехнологиЧной 
медицинсКой помощи имеют 19 леЧебных уЧреждений Края. 
маКсимальный объем вмп оКазывают таК называемые 
КлиниКи третьего уровня — региональные центры. нАДЕЖДА ЕМЕлЬяновА 

пЕРЕхОДим К КАчЕсТву
в нашей стране, и в регионе в частности, 
любые реформы обычно вызывают 
поток негативных эмоций у населения. 
Реформы в медицине — вообще отдель-
ная тема для дискуссий. между тем, 
если посмотреть на картину в целом, то 
станет ясно, что за последние пять лет в 
этой сфере многое изменилось. 
Благодаря развитию науки и техники 
пермские медики сегодня оказывают 
услуги, за которыми раньше жителям 
края приходилось ездить в соседние 
регионы. Например, такие процедуры, 
как ЭКО или лечение заболеваний глаз, 
теперь с успехом проводятся на месте, 
причем за счет бюджета. Растет количе-
ство успешных операций по трансплан-
тации органов. Эти достижения — 
результат вложений в новое, современ-
ное оборудование, и как следствие — 
повышение квалификации самих специ-
алистов. 
Такие тенденции характерны как для 
частных, так и для госучреждений. и те 
и другие могут похвастаться передовы-
ми технологиями и высококвалифици-
рованными кадрами. «частники» в 
основном опережают госучреждения в 
подходе к обслуживанию пациентов, и 
это пока их главное конкурентное пре-
имущество. К высОКОТЕхНОЛОгичНОй пОмОщи, сОгЛАсНО пРОгРАммЕ гОсгАРАНТий, ОТНОсиТся и пРОцЕДуРА ЭКсТРАКОРпОРАЛьНОгО ОпЛОДОТвОРЕНия
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в прошлом году расходы 
на высоКотехнологиЧную 
медицинсКую помощь 
на одного пациента в стране 
в теКущих ценах увелиЧились 
в 1,8 раза, но в постоянных 
ценах с уЧетом инфляции 
соКратились поЧти на 30%



тенденции

ную программу госгарантий по Пермскому краю 
были добавлены 492 госпитализации с операция-
ми по имплантации эндопротеза сустава. На лече-
ние таких заболеваний, как ревматоидный артрит, 
деформирующий остеоартроз, болезнь бехтере-
ва и другие, в программу была добавлена 281 го-
спитализация. 
Но главное внимание краевых медицинских чи-
новников сейчас сосредоточено на высокотех-
нологичных операциях по трансплантации орга-
нов. Пока проведены только две операции по пе-
ресадке почки. В ноябре прошлого года врачи Фе-
дерального центра сердечно-сосудистой хирургии 
(ФЦССХ) и Пермской краевой клинической боль-
ницы осуществили успешную пересадку почки от 
матери сыну, в начале 2016 года — еще одну род-
ственную трансплантацию. В минздраве объяви-
ли о «начале эры трансплантологии в Пермском 
крае». 
Как пояснила глава минздрава Ольга Ковтун, это 
направление будет развиваться на базе Феде-
рального центра сердечно-сосудистой хирургии 
(ФЦССХ) и Пермской краевой клинической боль-
ницы. Оба лечебных учреждения имеют соответ-
ствующие лицензии. 
Специалисты Пермской краевой клинической 
больницы прошли подготовку на базе ФГбУ «Фе-
деральный научный центр трансплантологии и ис-
кусственных органов имени академика В. И. Шума-
кова» Минздрава России. В краевом минздраве по-
лагают, что на очереди — подготовка хирургов ве-
дущих стационаров к пересадке сердца и печени. 
В этом году планируется осуществить еще десять 
таких операций. Как отмечают в краевой клиниче-
ской больнице, из 600 жителей Пермского края, 
страдающих заболеваниями почек и находящих-
ся на хроническом гемодиализе, операцию по ме-
дицинским показаниям возможно провести более 
ста пациентам.
К высокотехнологичной помощи, согласно про-
грамме госгарантий, относится и процедура экс-

тракорпорального оплодотворения. Первым част-
ным медицинским учреждением в Пермском крае, 
которое начало оказывать услуги ЭКО по полису 
обязательного медицинского страхования в Пер-
ми, стала клиника репродуктивной медицины «бэ-
бибум». Клиника проводит процедуру экстракор-
порального оплодотворения как высокотехноло-
гичную помощь по полисам ОМС с 2014 года. В на-
стоящее время ЭКО в рамках программы госгаран-
тий доступно в нескольких частных клиниках го-
рода. Впрочем, как поясняют в краевом минздра-
ве, то, что в Пермском крае ЭКО занимаются толь-
ко частные клиники — неправильно. Ольга Ковтун 
намерена сделать так, чтобы услуги ЭКО были до-
ступны и пациенткам краевых лечебных учрежде-
ний. Такие планы у минздрава есть, но пока чинов-
ники их не комментируют. Один из вариантов за-
ключается в том, что проект будет реализован на 
базе краевой клинической больницы.
В настоящее время всю высокотехнологичную 
медпомощь оплачивает Федеральный фонд обя-
зательного медицинского страхования (ФФОМС). 
Как неоднократно заявлял глава территориаль-
ного отделения Фонда по Пермскому краю антон 
бахлыков, оплата всем учреждениям, оказываю-
щим ВМП, гарантирована фондом, а потому мед-
учреждения не должны оказывать эти услуги на 
платной основе. 
По результатам судебных разбирательств, иници-
ированных Фондом в Перми и березниках, в про-
шлом году удалось вернуть пациентам более 6 млн 
руб. «ВМП в эндопротезировании и офтальмоло-
гии, лечение катаракты и глаукомы, коррекция 
зрения тоже оказывается бесплатно и всегда была 
бесплатна, поскольку платит Фонд. Эта стоимость 
всегда включалась в тариф, что полностью покры-
вало расходы даже по импортным расходным ма-
териалам», — говорит антон бахлыков. Как заяв-
ляет глава ТФОМС, если высокотехнологичная по-
мощь пациенту была оказана платно, нужно вер-
нуть деньги — обратиться с заявлением в свою 

страховую компанию и объяснить, что медучреж-
дение ввело вас в заблуждение, заставив оплатить 
услуги, которые уже оплачены Фондом обязатель-
ного медицинского страхования. 
В то же время, как отмечают специалисты, все не 
так радужно. В прошлом году расходы на ВМП на 
одного пациента в стране в текущих ценах увели-
чились в 1,8 раза, но в постоянных ценах с уче-

том инфляции сократились почти на 30%. Все это 
время себестоимость лечения росла гораздо бы-
стрее, чем инфляция. Поэтому фактически тари-
фы на ВМП в России как минимум в два раза ни-
же, чем нужно. Это дает основания предполагать, 
что объем медицинской помощи, которая в насто-
ящее время оказывается бесплатно, будет только 
сокращаться. n

всю высОКОТЕхНОЛОгичНую мЕДпОмОщь ОпЛАчивАЕТ ФЕДЕРАЛьНый ФОНД ОБязАТЕЛьНОгО мЕДициНсКОгО сТРАхОвАНия
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«ФилосоФия красоты и здоровья»: прорыв в эндоскопии  
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о возможных противопоКазаниях проКонсультируйтесь со специалистом

Медицинская группа «Философия красоты и здоровья» вы-
шла на новый уровень диагностических исследований же-
лудочно-кишечного тракта. компания приобрела видео-
эндоскоп Pentax, позволяющий проводить исследования – 
ФГдэс и колоноскопию – на новом качественном уровне. 
исследование гарантирует высокоточную диагностику и 
максимальный комфорт для пациента. Благодаря цифро-
вому эндоскопу можно обнаружить болезнь даже в зача-
точном состоянии, что гарантирует успех дальнейшего ле-
чения. 

Медицинская группа «Фи-
лософия красоты и здоровья» 
приобрела японский цифро-
вой видеоэндоскоп Pentax 
EPK-i7000, позволяющий вы-
полнять ФГДЭС и колоноско-
пию с максимальной визуа-
лизацией и увеличением изо-
бражения в 150 раз. «Это ка-
чественно новый уровень ди-
агностики, – поясняет гене-

ральный директор, главврач 
клиники Ирина Гневашева. – 
При таком увеличении, по су-
ти, происходит сканирование 
ткани, что позволяет увидеть 
очаговые поражения на слизи-
стой в тех случаях, когда обыч-
ное эндоскопическое исследо-
вание не дает результатов». Се-
годня такой видеоэндоскоп – 
единственный в городе и крае. 

По оценке специалистов, 
проблема заболеваний желу-
дочно-кишечного тракта сегод-
ня стоит на третьем месте после 
онкологических и сердечно-со-
судистых заболеваний. По дан-
ным Всемирной организации 
здравоохранения, в мире еже-
годно регистрируется более 500 
тыс. случаев колоректально-
го рака. При этом зачастую бо-
лезнь диагностируется уже в за-
пущенной форме, поскольку ее 
начало протекает бессимптом-
но и зафиксировать первичные 
изменения невозможно. 

В отличие от эндоскопов 
предыдущего поколения, ап-
парат Pentax оснащен фоку-
сом 2 мм, что гарантирует 
максимально близкую визу-
ализацию слизистой для точ-

ного диагноза. Благодаря вы-
сокоразрешающей камере ис-
следование записывается на 
цифровой носитель. Плюсом 
использования нового эндо-
скопа является ультратонкий 
гастроскоп, который позволя-
ет провести безопасное и без-
болезненное исследование 
даже новорожденным. По сло-
вам специалистов, сегодня де-
ти также часто сталкиваются 
с проблемами ЖКТ. Условия, 
созданные в клинике «Фило-
софия красоты и здоровья», 
позволяют провести исследо-
вание в условиях медикамен-
тозного сна, а маме находить-
ся рядом с ребенком во время 
и после процедуры. 

Исследование с помо-
щью эндоскопа Pentax специ-
алисты рекомендуют прово-
дить нескольким категориям 
граждан. Так, хотя бы раз в год 
ФГДЭС и колоноскопию долж-
ны делать люди старше 45 лет, 
даже несмотря на отсутствие 
каких-либо симптомов забо-

левания. «Часто мы выявля-
ем патологию тогда, когда бо-
лезнь себя еще никак не про-
являет. Сверхточная диагно-
стика позволяет обнаружить 
процесс, когда клинических 
проявлений заболевания еще 
нет, ничего не болит. Есте-
ственно, чем раньше обнару-
жен процесс, тем проще бо-
роться с патологией», – отме-
чают специалисты.

Возможности сверхточ-
ной диагностики также необ-
ходимы пациентам, уже пере-
несшим операции на желуд-
ке и толстом кишечнике, или 
в том случае, когда есть по-
дозрения на опухолевый про-
цесс, а также при отягощен-
ной наследственности.

«Девиз нашей клиники на 
протяжении уже одиннадцати 
лет: «Пристальное внимание 
к вашему здоровью». И мы 
всей своей деятельностью и 
реальными делами подтверж-
даем это», – отмечает Ирина 
Гневашева.

справка
Многопрофильный центр «Философия красоты и здоровья» ра-
ботает на рынке оказания медицинских услуг с 2005 года. В 
клинике представлен полный спектр медицинских направле-
ний: кардиология, хирургия, гинекология, неврология и дру-
гие, а также есть все возможности для оперативного лечения 
ряда заболеваний. При необходимости можно воспользоваться 
услугами стационара. В медицинскую группу «Философия кра-
соты и здоровья» входят также клинико-диагностическая лабо-
ратория и клиника репродукции «Философия жизни».



КонКуренты

Медицина с Гарантией
коМпания из перМи поставляет расходные Медицинские Материалы по всей россии

Идея о создании санаторно-рекреационных зон 
в России была объявлена на федеральном уров-
не. Санаторно-курортный отдых, по задумке фе-
деральных властей, должен стать хорошей аль-
тернативой зарубежным курортам. В Пермском 
крае эту идею поддержали. Специалисты мини-
стерства здравоохранения Пермского края отме-
чают, что у региона для этого есть большой по-
тенциал. «Пермский край богат природными ле-
чебными ресурсами. На его территории выявлены 
месторождения хлоридно-натриевых, йодобром-
ных рассолов, сероводородных и радоновых вод, 
питьевых минеральных вод, иловых сульфидных, 
сапропелевых и торфяных грязей, голубой гли-
ны и нафталана», — отмечают специалисты мин-
здрава. Впрочем, несмотря на природное богат-
ство, чиновники не отрицают наличие проблем в 
данной сфере. Так, по данным краевого минздра-
ва, в настоящее время сеть санаторно-курортных 
организаций края представлена 40 организация-
ми. «Мощность курортного комплекса края недо-
статочна для обеспечения потребности населения 
в санаторно-курортной помощи. Особенно это ка-
сается детского населения, санаторно-курортное 
оздоровление которого проводится в СКО в основ-
ном сезонно», — отмечают специалисты. В мин-
здраве сетуют на недостаток санаторных органи-
заций, специализированных для реабилитации 
больных с заболеваниями нервной системы, орга-
нов кровообращения, бронхолегочной системы и 
травматологического профиля.
«Санаторно-курортные организации края чрезвы-
чайно разнообразны по уровню и качеству оказы-
ваемых услуг как в области здравоохранения, так и 
в других сферах сервиса. Наряду с флагманами са-
наторно-курортной отрасли — курортами Ключи, 
Усть-Качка, санаторием „демидково“, где уровень 

сервиса достигает или приближается к мировым 
стандартам, существуют более мелкие СКО с более 
низким уровнем возможностей и услуг. Несомнен-
но, следует стремиться к повышению качества сер-
висных услуг во всех санаторно-курортных органи-
зациях края. Это будет способствовать повышению 
конкурентоспособности и привлечению отдыхаю-
щих в здравницы края», — сообщили в минздраве.
Несмотря на то что сейчас курорты Прикамья со-
средоточены в частных руках, в министерстве от-
мечают возможность оказания ими услуг в рам-
ках государственного задания. Сейчас в рамках 
госзадания работают несколько курортов Прика-
мья, оказывающие услуги детям и взрослым по 
нескольким направлениям: болезни дыхательной 
системы, неврология, заболевания сердечно-со-
судистой и эндокринной систем, почек, желудоч-
но-кишечного тракта, аллергические заболевания. 
В Пермском крае работает краевой санаторий для 
больных туберкулезом. ежегодно из краевой каз-
ны выделяются также средства на путевки для ра-
ботающих граждан непосредственно после стаци-
онарного лечения в условиях санаториев в связи с 
перенесенным инфарктом миокарда, после опера-
ции на сердце и на долечивание беременных жен-
щин групп риска. 
для развития системы санаторно-курортного ле-
чения в Пермском крае разработаны проекты зако-
на Пермского края «О природных лечебных ресур-
сах, лечебно-оздоровительных местностях и ку-
рортах Пермского края» и концепции долгосроч-
ной целевой программы «Развитие курортно-ре-
креационного комплекса Пермского края на 2016–
2020 годы». «Предложены меры организационно-
го характера, которые включают в себя вопросы 
эффективной организации санаторно-курортной 
деятельности в регионе. Выполнение этих меро-

приятий значительно повысит конкурентную спо-
собность санаторно-курортного комплекса Прика-
мья», — рассказали в минздраве.
Так, концепция развития санаторно-курортных зон 
в крае включает несколько пунктов, среди которых 
создание социально-экономических условий для 
привлечения инвестиций и обеспечения конку-
рентоспособности курортно-рекреационного ком-
плекса Пермского края за счет предоставления на-
логовых льгот, государственных гарантий и других 
мер региональной поддержки; использование ме-
ханизмов частно-государственного партнерства. 
Впрочем, пока это только планы. 

альтернатива морю В связи с закрытием 
некоторых туристических направлений пермские 
санатории фиксируют увеличение количества от-
дыхающих. «Отношение к здоровью у людей по-
менялось, стали больше уделять внимание релак-
сации, восстановлению, — говорит начальник от-
дела реализации и маркетинга курорта «Ключи» 
Николай Коряков. — С учетом того, что некоторые 
популярные зарубежные направления закрылись, 
люди обратились к местному отдыху, проведению 
времени с пользой для здоровья». Господин Коря-
ков уверен, что в следующем году количество от-
дыхающих в санаториях только увеличится. Увели-

в здоровом туре министерство здравоохранения пермсКого 
Края, в рамКах федеральной программы развития санаторно-реКреационных 
зон, разрабатывает Концепцию развития Курортных зон региона. по мнению 
специалистов, оздоровительный отдых на родине может стать хорошей 
альтернативой зарубежным Курортам, Часть из Которых в этом году оКазалась 
заКрытой для россиян. поКа росту популярности местных санаториев мешают 
высоКие цены и низКий, по сравнению с европейсКими Курортами, уровень 
обслуживания. ДМитриЙ кАМАЕв

в пЕРмсКих сАНАТОРиях зАмЕТиЛи увЕЛичЕНиЕ КОЛичЕсТвА ОТДыхАющих

Ан
Д

рЕ
Й

 к
о

рш
ун

о
в

Удачно проведенная хирургическая операция, качественно оказан-
ная медицинская помощь или эффективный уход за больным зача-
стую зависят не только от профессионализма врачей и медперсона-
ла, но и от используемых ими медицинских расходных материалов. 
пермская компания «никоФарм» занимается их поставкой по всей 
территории россии, гарантируя своим клиентам не только высокое 
качество, но и сжатые сроки доставки заказанной ими продукции.

История компании началась 
в 2013 году, после того как гене-
ральным директором Марией Вла-
димировной Никитиной была по-
лучена субсидия в центре занято-
сти на открытие бизнеса. Основ-
ной миссией созданного в 2013 го-
ду ООО «НикоФарм» является ка-
чественное и бесперебойное снаб-
жение медицинских организаций 
расходными материалами для ста-
бильной и эффективной работы. 
В ассортименте компании пред-
ставлен широкий спектр извест-
ных брендов и видов медицинской 
продукции, начиная от смотровых 
и хирургических перчаток, шпри-
цев и игл и заканчивая одноразо-
вой одеждой, медицинскими ма-
сками и бахилами. Кроме того, в 

товарном портфеле – средства де-
зинфекции медицинских инстру-
ментов и поверхностей, одноразо-
вый инструмент – лезвия и скаль-
пели, контейнеры для сбора био-
логического материала, средства 
ухода за больными.

«Мы сплотили в нашей коман-
де экспертов в своей области, поэ-
тому при обращении  к нам клиен-
ты получают максимальную под-
держку по всем интересующим их 
вопросам. Наши специалисты да-
дут все необходимые консультации 
по выбору медицинских расходных 
материалов по указанным харак-
теристикам и ценовым возможно-
стям заказчика. Мы ценим время 
наших клиентов, поэтому реша-
ем их вопросы в кратчайшие сро-

ки и заботимся, чтобы заказчик не 
думал о сроках поставки заказан-
ного им товара. Вся наша продук-
ция сертифицирована, имеет не-
обходимые документы, которые 
подтверждают ее качество и соот-
ветствие ГОСТам РФ. Мы тщатель-
но выбираем своих поставщиков 
и работаем исключительно с офи-
циальными представителями ком-
паний-производителей», – говорит 
коммерческий директор ООО «Ни-
коФарм» Максим Никитин.

На сайте компании клиенты 
могут заказать товары прямо со 
склада. Весь ассортимент продук-

ции, указанный на сайте, имеется в 
наличии. Возможен также индиви-
дуальный заказ после оформления 
соответствующей заявки. Кроме 
того, заказчики ООО «НикоФарм» 
серьезно экономят на транспор-
тировке, поскольку доставка зака-
за осуществляется прямо до склада 
от поставщиков: ООО «Компания 
БЕЛЛА Урал», ООО «Меркатор Ме-
дикал», ООО «Фармтатинвест», АО 
«М-Центр», с которыми ООО «Ни-
коФарм» давно и успешно сотруд-
ничает. 

В числе постоянных клиентов 
компании – более двухсот медицин-
ских учреждений России. Среди ос-
новных заказчиков – медицинские 
центры, лаборатории, стоматоло-
гические кабинеты, центры пла-
стической хирургии, косметологи-
ческие салоны, отделения акушер-
ства и урологии, салоны красоты 
и пищевые производства. В Перм-
ском крае среди клиентов ООО 
«НикоФарм» – сеть клиник «Мед-
си», клиника современной стомато-
логии «ART.S», медицинский центр 

«Философия красоты и здоровья», 
лечебно-диагностический центр 
«Лабдиагностика», офтальмологи-
ческая клиника «Три З», стомато-
логический центр «Астра-Мед», ку-
рорт Усть-Качка и другие. 

ООО «НикоФарм» участвует 
в благотворительных проектах. 
Компания оказывала помощь в ор-
ганизации международного тур-
нира Seni Cup (организатор ООО 
«Компания «БЕЛЛА Урал»), акции 
«Весёлые старты» в рамках проек-
та «Спешите творить добро» (орга-
низатор  АНО ПМО «Доверие»), а 
также 85-летнего юбилея ГАУЗ ПК 
«ГКБ № 21».

«Наша приоритетная задача – 
выполнение вами качественных 
и оперативных процедур», – девиз 
компании «НикоФарм», которому 
она следует с момента своего осно-
вания.
с днем медицинского работника!

реклама

о возможных противопоКазаниях проКонсультируйтесь со специалистом



КонКуренты

•	 	Квалифицированная	помощь	в	создании	и	поддержании	
гипоаллергенного	быта	

•	 	Исчерпывающий	ассортимент	товаров	для	исключения	вредного	
воздействия	окружающей	среды	на	человека	в	помещении

•	 Правильная	бытовая	химия	и	постельные	принадлежности
•	 Медицинские	приборы	для	лечения	и	профилактики	аллергии	и	астмы
•	 Консультационные	услуги

Пермь,	ул.	Танкистов,	25,	офис	102	
+7(342)	271-33-04,	+7(342)	200-93-74

www.allergodom.ru

Аллергодом Пермь
Центр профилактики аллергии и астмы

Мир состоит из ограничений. 
Мы научились их преодолевать

реклама

чение спроса фиксируют и в санатории «демидко-
во». Коммерческий директор «демидково» Ната-
лья Черепанова рассказала, что в этом году коли-
чество купивших путевки увеличилось на 10%, в то 
время как в 2015 году относительно 2014-го доля 
отдыхающих увеличилась на 30%.
директор «алмед» (Пермь) александр Федяев, на-
против, фиксирует снижение спроса на услуги сво-
его учреждения. По его словам, в последние два го-
да все больше людей ориентируются на санатории 
Крыма и Черноморского побережья, в этом году 
ситуация такая же. «люди все-таки стремятся на 
солнце», — констатирует он. директор туропера-
тора «Интерспутник» Вадим яхнин, компания кото-
рого занимается организацией туров в Крым и Чер-
ногорию, поясняет, что количество пермяков, ко-
торые в этом году посетят Крым, остается на преж-
нем уровне. «В санатории ездят люди, кто привык 
ездить туда традиционно. был всплеск в прошлом 
году, но в этом все на прежнем уровне», — ком-
ментирует он. По его информации, из 600 человек, 
отправленных в Крым в прошлом году из Перми, 
250 (около 40%) ездили в санатории.
Специалисты считают, что основным сдерживаю-
щим фактором для роста популярности санатор-
но-курортного лечения в Прикамье является сто-
имость путевок и снижение платежеспособности 
населения. Так, цены на путевки в санатории края 
варьируются от 1600 до 4000 руб. за двухместный 
номер в сутки. В стоимость входит трехразовое пи-
тание и базовое лечение. Стандартная путевка с 
лечением и питанием на 14 дней может стоить до  
40–50 тыс. руб. Стоит отметить, что в Крыму в са-
натории эконом-класса цена за двухместный но-
мер в июне стоит от 3 до 5 тыс. руб. за ночь. При 
этом, в зависимости от месяца, путевка на двоих на 
7 дней может стоить от 50 до 70 тыс. руб. без уче-
та цены на авиаперелет. В сравнении — тур в двух-
звездочный отель в Греции на остров Крит туро-
ператоры предлагают по 24–31 тыс. руб. за двух-
местный номер на 8 ночей пребывания. Четырех-
звездочный отель — 30–38 тыс. руб. с системой 
«все включено».

Участники рынка отмечают, что пытаются снизить 
цены на путевки или сохранить на уровне прошло-
го года, ориентируясь на общие финансовые труд-
ности населения. В «демидково» стоимость путе-
вок увеличилась на 2%, что, по словам Натальи Че-
репановой, является незначительным увеличе-
нием. В детском санатории «лесная дача» стои-
мость путевок, например, снизилась на 15–20%, 
но в большинстве санаториев края цены остались 
на прежнем уровне. 
По словам игроков рынка, сейчас прослежива-
ется также тенденция к сокращению времени ле-
чения за счет увеличения эффективности самой 
программы процедур. Все больше санаториев со-
вместно с Пермским государственным медицин-
ским университетом, классическим университетом 
разрабатывают максимально эффективные про-
граммы по оздоровлению. Работа заключается в 
эффективном сочетании процедур, а также в точ-
ном первичном осмотре врача в санатории, опре-
делении проблемных точек. Кроме этого, сегод-

ня появляются программы, нацеленные на боль-
ных диабетом, особое внимание уделяется здоро-
вью детей.
Участники рынка признают, что до европейского 
уровня санаториям региона еще далеко, но они к 
этому стремятся. «Возьмите средний санаторий в 
крае: там на одного отдыхающего — один чело-
век персонала, а в европе на одного отдыхающего 
приходится три человека из персонала», — пояс-
няет коммерческий директор «демидково» Ната-
лья Черепанова. Чтобы привлечь посетителей се-
годня, говорят специалисты, нужно увеличить ра-
боту с персоналом, а также лечить «человека, а не 
его болезни». Успех работы санатория заключает-
ся в доброжелательном отношении к пациенту, а 
также в комплексном лечении и индивидуальном 
подходе, что не всегда получается реализовать.
Важно также учитывать специфику контингента 
отдыхающих, от этого зависят и особенности са-
мого санатория. В городском санатории, напри-
мер, может быть больше токсичных веществ в воз-

духе, но добраться до него проще и он находится 
ближе к центру города. Санатории, построенные 
на базе предприятий, таких как «Метафракс» (Гу-
баха), ЧМз (Чусовой), «Уралкалий» (Городище), 
специализируются на различных производствен-
ных травмах и хронических заболеваниях. В основ-
ном это заболевания опорно-двигательного аппа-
рата. Экономическую специфику региона учиты-
вают наиболее отдаленные от города учреждения, 
такие как «Ключи» (Суксунский район). По словам 
Николая Корякова, 75% отдыхающих там — жите-
ли Пермского края, а остальные — из Свердлов-
ской области, что укрепляет экономические свя-
зи двух регионов.
Участники рынка считают, что подспорьем в рабо-
те санаториев края могут стать снижение затрат 
на налогообложение, а также льготные програм-
мы на оздоровление населения. александр Федя-
ев уверен, что при получении льгот на оказание ус-
луг по оздоровлению населения увеличится обо-
рот средств в данной отрасли. n

в миНзДРАвЕ счиТАюТ, чТО у пЕРмсКих КуРОРТОв ЕсТь БОЛьшОй пОТЕНциАЛ ДЛя РАзвиТия

М
Ак

С
и

М
 к

и
М

Ер
л

и
н

Г

по данным Краевого 
минздрава, в настоящее время 
сеть санаторно-Курортных 
организаций Края представлена 
40 организациями
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о возможных противопоКазаниях проКонсультируйтесь со специалистом

о возможных противопоКазаниях проКонсультируйтесь со специалистом
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Согласно ФЦП «Развитие фармацевтической и 
медицинской промышленности», называемой 
кратко «Фарма-2020», долю отечественных лек-
средств на российском рынке предполагалось 
увеличить с 22,6% в 2009 году до 26,8% к 2013-му 
и до 50% к 2020 году. Однако в перечне ЖНВлП 
уже к 2018 году отечественные лекарства долж-
ны доходить до 90%. данные о том, какова эта до-
ля сегодня, разнятся, причем даже у самих регу-
ляторов. В начале марта глава Минздрава РФ Ве-
роника Скворцова во время встречи с президен-
том заявила, что 81% препаратов «в том или ином 
виде» производится на территории России, в том 
числе по полному циклу (учитывая производство 
субстанции или ее изменение) — около 67%. Пять 
лет назад, по ее словам, доля российских лекар-
ственных препаратов (лП) в ЖНВлП не превыша-
ла 10%. 
«По данным Госреестра лекарственных средств, 
уже по состоянию на 2016 год индикатор достиг 
значения 72,4%, что превышает плановое значе-
ние этого показателя за 2015 год. Только за 2015 
год в рамках мер господдержки в России зареги-
стрировано десять отечественных аналогов пре-
паратов, ранее не выпускаемых российскими про-
изводителями», — прокомментировали в Мин-
промторге. 
«Глубина локализации прописывается в ре-
гистрационном удостоверении препарата. Но 
одно дело, что прописано, а другое дело, что 
есть по факту, — пояснил директор по разви-
тию аналитической компании RNC Pharma Ни-
колай беспалов. — Компании часто искажают 
отчетность, подавая информацию в Минпром-
торг, Росстат, поэтому у этих ведомств, как и у 
аналитических компаний, сегодня полной ин-
формации нет». 
По его словам, доля российской продукции по 
итогам 2015 года на рынке составила 27,2%, уве-
личившись за год на 4,2%. «Столь серьезный про-
рыв обеспечен двумя факторами. Из-за кризиса и 
общего роста цен на лП потребители начали ис-
кать варианты экономии, в том числе переключи-
лись на российские препараты. Кроме того, на ры-
нок вышел ряд новых импортозамещающих рос-
сийских продуктов, в том числе дорогостоящих, 
в сегменте высокозатратных нозологий, — пояс-
нил он.— доля российских препаратов в ЖНВлП 
— 28,5%. Рост серьезный, но до показателей про-
граммы пока далеко». долю российских препара-
тов из российских субстанций эксперт оценивает 
примерно в 10–15%. 
«доля отечественных лП в списке ЖНВлП в упа-
ковках сегодня составляет 60%: в госпитальном 
сегменте — 81%, в сегменте дополнительного ле-
карственного обеспечения — 39%, в рознице — 
практически 50%. В денежном выражении карти-
на не такая впечатляющая — 26%», — отметил 
генеральный директор маркетингового агентства 
DSM Group Сергей Шуляк. 
Эксперт, пожелавший остаться неназванным, от-
метил, что сотрудники подведомственных Мин-
промторгу структур собирают эту информацию 
«вручную», но процесс пока не завершен, а дан-

ные значительно отличаются в меньшую сторону 
от заявленных публично. 
Основной вопрос, отмечают эксперты, что счи-
тать производством. «По итогам 2015 года из чис-
ла иностранных препаратов в перечне ЖНВлП в 
том или ином виде локализовано 164 междуна-
родных непатентованных наименования (МНН) 67 
производителей. Но только 34 МНН производится 
по полному циклу, для 40 осуществляется первич-
ная упаковка, все остальное — вторичная упаков-
ка», — пояснил господин беспалов. 
Выходит, 54,8% перечня ЖНВлП только упаковы-
ваются в России, и это учитывая, что иностран-
ные производители, которые планировали лока-
лизовать свое производство в России ко време-
ни выхода постановления правительства №1289 
— постановления о «третьем лишнем» (приня-
то 30 ноября 2015 года, проистекает из положе-
ний федерального закона №44-Фз), уже приня-
ли все необходимые меры для этого. Поскольку 
документ, ограничивающий участие иностранцев 
в торгах, находился в работе не один год. Соглас-
но постановлению, на госторгах не рассматрива-
ются предложения о поставке лС иностранного 
происхождения при наличии двух и более заявок 
о поставке препаратов происхождением из стран 
евразийского экономического союза. При этом 
заявки не должны содержать предложений о по-
ставке лП одного и того же производителя либо 
производителей, входящих в одну группу лиц. 
«лучше всего дела с локализацией иностранных 
препаратов обстоят в группе препаратов из так на-
зываемого перечня 57 стратегических МНН: здесь 
локализовано 28 МНН, из них по полному циклу 
— 11 МНН», — поделился Николай беспалов. 
Не стоит забывать, отмечают аналитики, что с 
2017 года упаковка перестанет считаться кри-
терием признания производства локальным — 
цифры изменятся в меньшую сторону. 
Государство выделило 891,72 млн руб. на разви-
тие выпуска субстанций. В России по итогам 2015 
года 45 компаний производят 160 наименований 
активных фармингредиентов. Суммарный объем 
производства составил по итогам 2015 года 3,4 
млрд руб. без НдС, прирост к 2014 году — при-
мерно 3%, и ситуация далека от идеала, отме-
тил господин беспалов. «Китай и Индия произво-
дят субстанции для 30–40 стран мира. На крупно-
тоннажном производстве, как там, каждый кило-
грамм продукта на выходе дешевле. Вопрос це-
ны тормозит развитие синтеза субстанций в Рос-
сии», — пояснил Сергей Шуляк. другие страны, 
да и отечественные производители, предпочтут 
покупать более дешевую субстанцию у привыч-
ных поставщиков. 
Кроме того, отечественные предприятия посте-
пенно отказываются производить дешевые пре-
параты из списка ЖНВлП: их производство ста-
ло нерентабельным. «Все деньги пошли в высоко-
маржинальный сектор, в частности в „Семь нозо-
логий“, — подчеркнул генеральный директор ас-
социации российских фармпроизводителей Вик-
тор дмитриев. — значительные суммы выделя-
ются на финансирование инноваций, и совсем нет 

заботы о низком ценовом сегменте, хотя препара-
ты стоимостью до 50 руб. в госзакупках составля-
ют 75–80%». 
И это не единственная причина нежелания рос-
сийских компаний производить дешевые препа-
раты. «Нам часто приводят в пример Иран: там 
90% продуктов, обращающихся на рынке, син-
тезируют сами. Но надо учитывать, что там „для 
своих“ максимально проста регуляторика, для за-
падных же компаний предусмотрены более жест-
кие условия, в том числе налоговые. У нас — на-
оборот: иностранные компании регистрируют це-
ны на препараты из ЖНВлП заявительным пу-
тем, а к своим предъявляется масса требований. 
К примеру, у меня на предприятии 15 человек за-
нимаются подготовкой материалов, которые не-
обходимо представить в ФаС, Минздрав и про-
чие структуры. И я снимаю с производства мало-
рентабельные препараты, чтобы не заниматься 
этим!» — объясняет генеральный директор ОаО 
«биохимик» (Саранск) денис Швецов. 
Постановление правительства о «третьем лиш-
нем» вступило в силу в конце прошлого года. его 
положения касаются чуть больше трети списка 
ЖНВлП: из 680 препаратов по МНН лишь у 282 
есть два и более российских производителей. 
В ближайшем будущем мы ожидаем рост спро-
са на такой инструмент, как специальный инве-
стиционный контракт, который позволяет на срок 
до десяти лет фиксировать условия ведения биз-
неса для инвесторов, что обеспечивает залог ста-
бильности, отметили в Минпромторге. В разви-
тие производства будут снова вложены деньги, на 
этот раз — инвесторов. Однако, по мнению Викто-
ра дмитриева, финансовые вложения в развитие 
отечественной фармпромышленности не имеют 
смысла, пока существует дисбаланс между пока-
зателями ФЦП и индикаторами здравоохранения, 
такими как смертность, заболеваемость и дру-
гие: «Эти цифры должны быть увязаны на 100%. 
Это должна быть не кампания, а четко просчитан-
ное решение. Надо понять, без какой субстанции 
мы потеряем производство лП, реально влияю-
щих на индикаторы здравоохранения, и вклады-
вать в нее». 
«Необходимо сосредоточить усилия на производ-
стве антибактериальных препаратов, лП для ле-
чения сердечно-сосудистых, вирусных заболева-
ний, в том числе гепатита и ВИЧ. Ряд российских 
вакцин морально устарели: они содержат консер-
ванты, производятся на основе куриных эмбрио-
нов и т. д. И вообще нет российских вакцин от не-
которых заболеваний, скажем от ветряной оспы 
или ротавируса», — говорит Николай беспалов. 
По открытым данным, вакцин импортного произ-
водства закупается на 6,7 млрд руб. (67% заку-
пок). Из 16 МНН препаратов для лечения орфан-
ных заболеваний локализовано только два, и то 
не по полному циклу. Полного цикла производ-
ства препаратов для лечения ВИЧ вообще нет. 
«Надо развивать производство полного цикла, 
производство субстанций, но это должны быть 
новые продукты, которые займут новые ниши на 
рынке», — подчеркивает господин Шуляк. для 

этого, по его мнению, необходимо решить ком-
плекс проблем, начиная с развития науки и закан-
чивая производством оборудования. По словам 
эксперта, уже около десятка российских компа-
ний занимаются синтезом молекул препаратов, 
находящихся под патентной защитой. Не нарушая 
патентного законодательства, они смогут обеспе-
чить российский рынок новыми продуктами, ко-
торые составят конкуренцию на рынках других 
стран. 
О необходимости развития производства пол-
ного цикла и о практическом отсутствии произ-
водства ключевых компонентов в стране неод-
нократно говорил и генеральный директор На-
циональной иммунобиологической компании 
(«Нацимбио») Николай Семенов, выражая при 
этом уверенность в возможности производства 
фармсубстанций на территории РФ. По мнению 
Николая Семенова, для решения этой масштаб-
ной технологической задачи необходим произ-
водственный консорциум. Как отмечают в «Нац-
имбио», именно задачу обеспечения независи-
мости в сфере производства важнейших лекар-
ственных препаратов, организации производства 
полного цикла, использования в этих целях мо-
дели производственной кооперации и ставит пе-
ред собой компания. 
Минпромторг намерен давать фармпроизводи-
телям субсидию на разработку лекарственных 
средств следующего поколения — продуктов, на-
правленных на самые актуальные мишени, но бо-
лее эффективных по сравнению с присутствую-
щими средствами. Регуляторы планируют также 
сконцентрировать усилия на развитии экспорта. 
«Весь потенциал, который есть в нашем арсенале, 
по крайней мере у Минпрома и Минэкономразви-
тия, мы в следующем году еще более активно бу-
дем использовать для поддержки экспорта. Сей-
час мы ведем переговоры с Российским фондом 
прямых инвестиций, в процесс вовлечен россий-
ский экспортный центр», — заявил в конце про-
шлого года заместитель министра промышленно-
сти и торговли Сергей Цыб. На существенное уве-
личение экспорта вполне можно рассчитывать, 
считает Николай беспалов, тем более что низкий 
курс рубля делает российскую продукцию очень 
привлекательной. 
Минпромторгом предусмотрена разработка до-
полнительных стимулов при допуске к госза-
купкам с целью увеличения глубины локализа-
ции и организации производства субстанций. На-
пример, сейчас обсуждается трехступенчатая си-
стема преференций на госторгах. Приоритетные 
преференции получат производители, работаю-
щие по полному циклу, включая производство 
субстанций. При их отсутствии на торгах приори-
тет будет отдан производителям готовых лекар-
ственных форм. если среди участников не будет 
первых двух групп, будут рассматриваться пред-
ложения всех заявившихся компаний, включая 
иностранные. То есть регуляторы продолжают 
прорабатывать возможные способы поддержки 
развития в России фармпроизводства полного 
цикла. n

процент амбиций К 2020 году отеЧественные леКарственные 
средства должны составить половину из обращающихся на российсКом рынКе. 
но в списКе жизненно необходимых и важнейших леКарственных препаратов 
(жнвлп) уже К 2018 году они должны составлять 90%. насКольКо реальны 
эти задаЧи в условиях тотального снижения финансирования? ЕлЕнА МЕкшун
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Уважаемый Игорь Юрьевич! Уважаемые коллеги!
Коллектив ЗАО «Регистратор Интрако» поздравляет вас  с важной датой в славной истории –  
столетием со дня создания! 

Пермский государственный национальный 
исследовательский университет занимает 
достойное место среди передовых образовательных 
учреждений страны.
Особый, фирменный университетский стиль – 
широкая практическая инновационная 
направленность, современные технологии, 
новаторские проекты позволяют вам уверенно идти 
в ногу со временем, создают достойную репутацию.
Благодаря целеустремленности, огромной 
созидательной энергии, творческому поиску, 

высокому профессионализму, умению бережно 
хранить заложенные традиции ваш коллектив 
неизменно добивается успехов в осуществлении 
самых смелых идей.
От всей души желаем неиссякаемого энтузиазма, 
вдохновения, благополучия и дальнейшего 
процветания нашему родному университету!

Генеральный директор  
ЗАО «Регистратор «Интрако»,

выпускница экономического факультета 2002 года
Поморцева Ольга Викторовна

Review

Необходимость создания университета на Ура-
ле была связана с бурным развитием промыш-
ленности на рубеже XIX–XX веков. Тогда обра-
зованная публика Пермской губернии, под-
держиваемая предпринимателями, депутата-
ми и чиновниками, обратилась в Министер-
ство народного просвещения с просьбой соз-
дания университета в административном цен-
тре губернии, в которую входили сегодняшние 
Пермский край, Свердловская и часть Курган-
ской областей. Идею создания на Урале уни-
верситета поддерживали Дмитрий Менделе-
ев, Александр Попов, Дмитрий Мамин-Сиби-
ряк и другие. 
Особую роль в открытии и развитии универси-
тета сыграл крупный промышленник, меценат 
Николай Мешков. Его активная деятельность, 
сотни поездок, годы переговоров и затрачен-
ное огромное состояние дали свой результат: 
14 октября 1916 года по новому стилю было об-
разовано Пермское отделение Императорско-
го Петроградского университета.
Дело создания университета стало событи-
ем для многих. Свои силы и средства вклады-
вали все: от крупных предпринимателей до 
крестьян, отправлявших буквально послед-
ние деньги. Корпусами для размещения вуза 
в большинстве своем стали здания, принадле-
жавшие Николаю Мешкову.
Благодаря усилиям мецената эти корпуса бы-
стро наполнились петербургской и прибалтий-
ской профессурой, бежавшей от войны и над-
вигающейся революции. В первые годы препо-
давателями университета стали историки Бо-
рис Богаевский и Борис Греков, физики Бро-
нислав Вериго и Александр Фридман, биоло-
ги Александр Генкель и Алексей Заварзин. Пер-
выми факультетами Пермского университета 
были физико-математический, историко-фи-
лологический и юридический. 
Пермский университет стал первым на Ура-
ле не только по годам создания, но и по вкла-
ду в развитие образования, науки и экономи-
ки. Все дальнейшие годы университет разрас-
тался не только новыми корпусами и филиала-
ми, но и лабораториями, кафедрами, факуль-
тетами. Ученые изучали историю России и ми-
ра, проводили исследования земных недр и 
помогали рационально использовать природ-
ные богатства.
Пермский университет стал одним из первых 
вузов в СССР и первым в РСФСР, где ректор 
был не назначен, а избран — им стал профес-

сор Владимир Маланин. В начале 1990-х на тер-
ритории кампуса развернулось масштабное 
строительство нового семиэтажного корпуса, 
поддержанное выпускниками университета.
В 2010 году в истории Пермского университе-
та начался новый этап — вуз в числе лучших в 
России получил поддержку федеральных вла-
стей на реализацию программы развития уни-
верситета как национального исследователь-
ского. За счет этого научные школы получили 
возможность укомплектовать лаборатории 
современным оборудованием для проведе-
ния исследований. Основным направлением 
работы ученых стало рациональное природо-
пользование.
В кампусе работают лаборатории мирового 
уровня с новейшим оборудованием. Ученые 

и преподаватели проходят стажировки в луч-
ших вузах мира, а в сам Пермский университет 
регулярно приезжают ведущие ученые со всей 
планеты.
Объединив на своей территории лучших уче-
ных и педагогов, вуз, как и 100 лет назад, ставит 
своей главной задачей воспитание интеллек-
туальной, деловой, политической элиты регио-
на и страны, которая играет ключевую роль во 
всех сферах общественной жизни.
Сегодня в состав университета входит 12 фа-
культетов, 77 кафедр и два филиала. Общее ко-
личество студентов — 12 тыс. человек. Универ-
ситет готовит кадры высшей научной квалифи-
кации по 56 специальностям аспирантуры (об-
учаются около 250 аспирантов) и шести специ-
альностям докторантуры.

В прошлом году университет занял 34-е ме-
сто в рейтинге московского журнала «Афиша» 
«38 лучших вузов России — кроме Москвы и 
Петербурга». Он был назван одним из лучших 
университетов страны по части общественных 
наук с образцовым кампусом.
Согласно исследованию «QS University Rankings: 
BRICS» («Лучшие вузы стран БРИКС»), опубли-
кованному 8 июля 2015 года, ПГНИУ занял 24-е 
место в российском списке ведущих высших 
учебных заведений, опередив ряд университе-
тов, имеющих статус национальных исследова-
тельских и федеральных. В конце мая 2016 го-
да в «Национальном рейтинге университетов» 
«Интерфакс» ПГНИУ занял 23-е место по кри-
терию «Образование» и 56-е — по критерию 
«Бренд университета». n

100 лет высшему образованию на урале Пермский 
университет был учрежден 14 октября 1916 года и стал Первым высшим учебным заведением на 
урале. сегодня университет имеет статус национального. в составе вуза 12 кафедр, где обучаются 
более 12 тыс. студентов. 
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Последние несколько лет подходы к подготовке 
квалифицированных рабочих кадров в Пермском 
крае стали меняться: акцент был сделан на разви-
тие практических навыков студентов. Так, в 2014 
году в Пермском крае стартовал проект дуально-
го образования — системы, по которой практиче-
ская часть подготовки ученика проходит на рабо-
чем месте, а теоретическая часть — на базе обра-
зовательного учреждения.
Пермь также присоединилась к популярно-
му международному некоммерческому движе-
нию WorldSkills, цель которого — повышение 
престижа рабочих профессий и развитие про-
фессионального образования. В рамках движе-
ния WorldSkills проходят конкурсы профессио-
нального мастерства на уровне стран и мира. Са-
мый большой в мире конкурс профмастерства 
— WorldSkills International (WSI) проводится раз 
в два года и сопоставим с олимпийским движе-
нием. В соревнованиях участвуют молодые, ква-
лифицированные рабочие, студенты университе-
тов и колледжей в возрасте до 22 лет и известные 
профессионалы — в качестве экспертов, оцени-
вающих выполнение задания. В 2019 году такой 
Всемирный чемпионат рабочих профессий впер-
вые пройдет в Казани — Россия выиграла право 
на его проведение.
Участники международных состязаний отбира-
ются на профессиональных чемпионатах в 75 
странах-членах ассоциации WorldSkills. Они де-
монстрируют свои профессиональные способно-
сти, индивидуальные и коллективные качества, 
решая задачи, максимально приближенные к ре-
альным. для школьников есть программа ран-
ней профориентации и основ профессиональ-
ной подготовки — JuniorSkills, с помощью кото-
рой они могут пробовать себя в разных профес-
сиях и сферах. 
В России национальный чемпионат «Молодые 
профессионалы» (именно такое название он 
имеет с февраля этого года) проводится третий 
год, на него съезжаются участники из федераль-
ных округов страны. Региональные соревнования 
проводятся не реже одного раза в год.
В Пермском крае чемпионат рабочих профессий в 
рамках движения WorldSkills Russia прошел впер-
вые в прошлом году. По его итогам была сформи-
рована команда, которая приняла участие в трех 
компетенциях («Веб-дизайн», «ландшафтный ди-
зайн» и «Плотницкое дело») в Казани на III Наци-
ональном чемпионате WorldSkills  Russia — 2015. 
Тогда регион получил свое первое «золото» — 

студент березниковского политехнического тех-
никума занял первое место в номинации «Веб-
дизайн». 
Участие Пермского края стало возможным благо-
даря открытию регионального координационно-
го центра WorldSkills Russia (РКЦ) на базе Инсти-
тута развития образования Пермского края в кон-
це 2014 года. Одновременно с ним при учрежде-
ниях среднего профессионального образования 
начали работу специализированные центры ком-
петенций (СЦК). 
РКЦ руководит ими, формирует список приори-
тетных компетенций (профессий) для проведения 

региональных чемпионатов WorldSkills Russia. Он 
также составляет команду Пермского края для 
участия в чемпионатах WorldSkills Russia, про-
водит отбор участников и экспертов (тренеров), 
формирует задания. 
«РКЦ проводит консультации специалистов и 
педагогов по вопросам реализации WorldSkills 
Russia, выступает организатором семинаров, кру-
глых столов, конференций, проводит установоч-
ные совещания с руководителями СЦК по приори-
тетным направлениям их деятельности, органи-
зует проведение психологических тренингов для 
участников движения WorldSkills Russia», — го-

ворит министр образования Пермского края Ра-
иса Кассина. 
Сейчас в Пермском крае насчитывается уже 9 спе-
циализированных центров компетенций. «Сегод-
ня центры компетенций работают при 14 учреж-
дениях среднего профессионального образова-
ния и развивают 35 компетенций, и это не пре-
дел, в будущем планируется расширение их пе-
речня», — продолжает Раиса Кассина. К приме-
ру, Пермский техникум профессиональных тех-
нологий и дизайна сегодня является площадкой 
для четырех компетенций WorldSkills Russia: «Па-
рикмахерское искусство», «Прикладная эстети-

поступление и состязание пермсКий Край уже 
несКольКо лет ведет аКтивную работу по повышению престижа рабоЧих 
специальностей. таК, пермь присоединилась К популярному международному 
движению профессионального мастерства WorldSkillS. эКсперты говорят, Что 
профсоревнования помогут подготовить Квалифицированные рабоЧие Кадры для 
предприятий пермсКого Края, а студентам — устроиться на хорошую работу. АннА БолЬяровА

ТЕпЕРь пРАКТичЕсКАя чАсТь пОДгОТОвКи учЕНиКА пРОхОДиТ НА РАБОчЕм мЕсТЕ, А ТЕОРЕТичЕсКАя чАсТь — НА БАзЕ ОБРАзОвАТЕЛьНОгО учРЕжДЕНия
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пермь присоединилась 
К популярному международному 
неКоммерЧесКому движению 
WorldSkillS, цель Которого — 
повышение престижа рабоЧих 
профессий и развитие 
профессионального образования
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IT-школа: успехи и перспективы развития
Уже три года в городе перми существует уникальная школа – 
школа информационных технологий.

В IT-школе, кроме общеоб-
разовательных предметов, ребя-
та изучают удивительный и слож-
ный мир информационно-ком-
муникационных технологий. Ро-
бототехника, программирование 
роботов, 3D-прототипирование, 
программирование Scratch, Java, 
С++, Visual Basic, облачные техно-
логии, создание мобильных при-
ложений – дополнительные курсы 
доступны ученикам школы с 5-го 
по 11-й класс. Полученные зна-
ния помогут ребятам стать успеш-
ными в любом виде деятельности 
и профессии – в сегодняшнем ми-

ре IT-технологии проникают бук-
вально всюду.

Ученики школы активно уча-
ствуют в конкурсах IT-направления. 
На фестивале «ТЕХНО-ПЕРМЬ-2015» 
наши ученики заняли первое ме-
сто в номинации IT, приняли 
участие в хакатоне от компании 
Microsoft, заняли второе место в 
краевом робототехническом со-
ревновании «Инженерные ка-
дры России», стали победителя-
ми в краевом «Космическом ха-
катоне – 2016».

Профессиона льные про-
бы – способ познакомиться с IT-

профессионалом, попробовать са-
мому создать реальный IT-продукт 
или провести исследование. Уче-
ники IT-школы занимаются с пред-
ставителями социально-образо-
вательных партнеров: ЗАО «Про-
гноз», ЗАО «ИВС», Пермское отде-
ление ПАО «Ростелеком», Перм-
ский ИТ-кластер, Пермское отде-
ление Союза дизайнеров России. 

Новое здание школы отлича-
ется продуманной организацией 
внутренних учебных пространств, 
прекрасным школьным двором. 
Обеспечение образовательного 
процесса помогает ученикам ре-
ализовывать свои самые смелые 
проекты: современное интерак-
тивное и проекционное оборудо-

вание, 3D-принтер, робототех-
нические наборы EV3 и Arduino, 
полная линейка конструкторов 
Lego Education, электронные учеб-
ники, мобильные классы на ба-
зе ноутбуков и планшетов, видео-
конференц-связь, датчики Vernier 
и микроскопы для естественно-на-
учных исследований. Знающие и 

профессиональные учителя школы 
оказывают поддержку и организу-
ют работу учеников при изучении 
предметов общеобразовательно-
го цикла и при работе над самыми 
смелыми проектами.

Приглашаем учеников 5–11-х 
классов войти в нашу дружную IT-
команду!
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ка», «дизайн одежды», «Графический дизайн». 
а Пермский химико-технологический техникум — 
для одной компетенции «Программные решения 
для бизнеса» и так далее. 
По данным WorldSkills Russia, Пермский край за-
нимает 28-е место в рейтинге участия регионов 
России в движении WorldSkills Russia. 
По словам министра, учреждения среднего про-
фессионального образования, при которых рабо-
тают специализированные центры компетенций, 
получают ряд преимуществ. 
«Во-первых, нужно помнить о том, что проект 
WorldSkills — мощнейшее профориентационное 
мероприятие, а это значит, что участие в данном 
проекте приведет к увеличению количества по-
ступающих в образовательную организацию, на 
базе которой действует СЦК, что, в свою очередь, 
будет способствовать ее популярности у потен-
циальных студентов и слушателей. Во-вторых, 
развитие компетенции будет способствовать об-
новлению материально-технической базы об-
разовательной организации, что в наше время 
очень актуально и значимо. В-третьих, участие 
в проекте будет способствовать востребованно-
сти выпускников организации на рынке труда по 
компетенциям СЦК, развитию профильного тру-
доустройства и помогать расширению и разви-
тию взаимовыгодного сотрудничества с потен-
циальными работодателями», — говорит Раиса 
Кассина. 
Студенты-участники соревнований WorldSkills, 
в свою очередь, получают возможность по-
пробовать свои силы в условиях, максимально 
приближенных к реальной профессиональной 
деятельности, а также заявить о себе на рын-
ке труда, продемонстрировать свои способно-
сти потенциальным работодателям на краевых, 
межрегиональных и всероссийских конкурсах 
WorldSkills. «Участвующие в чемпионате уже об-
ладают высокой квалификацией в данной ком-
петенции, поэтому они имеют преимущество 
при приеме на работу по сравнению с другими 
выпускниками. На них будет тратиться мень-
ше времени на обучение, ввод в профессию, так 
как они уже получили при подготовке к конкур-
су многие навыки. Поэтому наше предприятие 
поддерживает участие выпускников профиль-
ных учебных заведений в чемпионате, помога-
ет им в подготовке и направляет в составе сво-
ей делегации на WorldSkills», — говорит дирек-
тор по персоналу аО «ОдК — Пермские мото-
ры» Ольга Красавина. 
Несколько пермских предприятий активно вклю-
чились в процесс «выращивания» кадров и начи-
нают образовательную деятельность уже со шко-
лы. Они занимаются с ребятами по ключевым на-
правлениям и готовят к профессиональным со-
ревнованиям — JuniorSkills. 
Например, Пермский филиал ПаО «РусГидро» — 
Камская ГЭС присоединился к программе соци-
ально-профессиональной адаптации воспитанни-
ков детских домов «Молодая энергия» Корпора-

тивного университета гидроэнергетики «РусГи-
дро». Специалисты Камской ГЭС создали электро-
технический кружок для школьников и дважды в 
неделю занимаются с учениками 8–9-х классов. 
Этой весной ребята участвовали во внутрикорпо-
ративных соревнованиях профессионального ма-
стерства для школьников JuniorSkills по стандар-
там международного движения WorldSkills, кото-
рые впервые проводил Корпоративный универ-
ситет гидроэнергетики «РусГидро». Команда из 
Перми заняла третье место, что дало ей возмож-
ность участвовать в региональном этапе III Наци-
онального чемпионата рабочих профессий вы-
сокотехнологичных отраслей промышленности 
WorldSkills Hi-Tech — 2016. 

«Программа действует всего три года, поэтому 
среди этих ребят пока нет выпускников. двое ре-
бят из нашего электротехнического кружка за-
канчивают 9-й класс, у них есть намерение идти в 
10–11-й класс и интерес к техническим специаль-
ностям, поэтому мы будем прицельно с ними ра-
ботать. задача проекта — привлечь будущие ра-
бочие кадры в „РусГидро“, но если школьники не 
станут энергетиками, то все равно это хорошая 
подготовка для них. На уровне школы они высту-
пают на соревнованиях достойно», — сообщили 
в пресс-службе Камской ГЭС. 
Международное движение WorldSkills в регионе 
пока только набирает обороты, однако пермские 
промышленники уже отмечают, что оно несет 

пользу для предприятий. «Это пропаганда пре-
стижа рабочих специальностей среди молодежи. 
Кроме того, для талантливых и способных ребят 
участие в этом чемпионате — способ проявить се-
бя, подтвердить свою квалификацию и благода-
ря этому устроиться на хорошую работу. В теку-
щем году главный специалист производственной 
лаборатории ПМУ входила в состав жюри крае-
вого этапа чемпионата по специальности „лабо-
рант химического анализа“, а победители в этой 
номинации получили призы от компании «УРал-
ХИМ». Мы планируем и в дальнейшем поддержи-
вать движение WorldSkills в Перми», — говорит 
замдиректора филиала «ПМУ» аО «ОХК „УРал-
ХИМ“» Ирина Шаркевич.  n

цЕНТРы КОмпЕТЕНций РАБОТАюТ пРи 14 учРЕжДЕНиях сРЕДНЕгО пРОФЕссиОНАЛьНОгО ОБРАзОвАНия и РАзвивАюТ 35 КОмпЕТЕНций
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инновации 

старейшее учреждение профессионального технического об-
разования в прикамье – пермский авиационный техникум 
им. а. д. Швецова – отметит в этом году свой 140-летний юби-
лей. основанное в 1876 году благодаря усилиям предприни-
мателя и мецената ивана любимова, учебное заведение изна-
чально называлось алексеевским реальным училищем. имен-
но оно стало кузницей кадров для пермских промышленных 
предприятий, которые тогда остро нуждались в квалифици-
рованных кадрах. среди его выпускников маршал советско-
го союза Борис Шапошников, основатель пермской авиамо-
торной конструкторской школы аркадий Швецов, знамени-
тые ученые – братья сергей, валентин и виктор вологдины. 

В советское время училище 
было преобразовано в политех-
никум, а позже оно получило наи-
менование «Пермский индустри-
альный техникум». Авиационную 
специализацию учебное заведе-
ние получило в 1930-е годы. «Ру-
ководством страны было принято 
решение о строительстве в Перми 
авиамоторостроительного заво-
да, – рассказывает директор тех-
никума Александр Дическул, – и 
отрасли срочно потребовались 
подготовленные рабочие. Эту за-

дачу должен был решить наш тех-
никум, и он с ней блестяще спра-
вился». В 1935 году учебное заве-
дение официально стало назы-
ваться «Пермский авиационный 
техникум», а в 1953 году ему бы-
ло присвоено имя его выпускни-
ка, выдающегося советского авиа-
конструктора Аркадия Дмитрие-
вича Швецова.

Техникум стал базовым учеб-
ным заведением для пермских 
предприятий авиамоторостро-
ения, а позже и для ракетострое-

ния. За годы своего существова-
ния техникум выпустил более 35 
тыс. человек. Сегодня учебное за-
ведение готовит специалистов 
по десяти специальностям, сре-
ди них – «Производство авиаци-
онных двигателей», «Технологии 
машиностроения», «Литейное 
производство», «Авиационные 
приборы и комплексы». Помимо 
«традиционных» направлений, в 

техникуме открылись специаль-
ности «Компьютерные системы и 
комплексы», «Прикладная инфор-
матика», «Товароведение и экс-
пертиза качества потребитель-
ских товаров» и другие. «Мы про-
должаем активно и тесно сотруд-
ничать с ведущими промышлен-
ными предприятиями, которые 
входят в структуры ОДК, «Росте-
ха» и «Роскосмоса», – рассказыва-
ет Александр Дическул. – С трудо-
устройством у наших выпускни-
ков проблем нет».

Взаимодействие авиационно-
го техникума с промышленника-
ми стало еще более тесным, ког-
да учебное заведение приняло 
участие в федеральной програм-
ме создания технополиса «Новый 
Звездный», куда вошли крупней-
шие пермские предприятия авиа-
космической отрасли. «Они заин-
тересованы в подготовке высоко-
профессиональных кадров, – от-
метил Александр Дическул. – За 
счет средств, выделенных в рам-

ках программы, мы приобрели 
уникальное учебное оборудова-
ние». 

Благодаря поддержке про-
мышленников техникум полу-
чил статус федеральной иннова-
ционной площадки по развитию 
дуального образования. Теоре-
тические знания студенты по-
лучают в учебных аудиториях, 
а практические – на производ-
ственных площадках предприя-
тий. При этом им выплачивает-
ся стипендия. По окончании про-
цесса обучения выпускники по-
лучают рабочую специальность. 
«Буквально на днях ребятам, 
прошедшим обучение на ОДК-
ПМ, были вручены удостовере-
ния токарей и фрезеровщиков 
третьего разряда, было очень 
приятно, что о наших выпуск-
никах тепло отзывались настав-
ники, которые с ними работали. 
Пермский авиатехникум для ре-
бят – это взлет в будущее», – под-
черкнул господин Дическул. 
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В прошлом году Пермский край вошел в десятку 
сильнейших регионов по развитию науки и техни-
ки. Эксперты «РИа Рейтинг» высоко оценили тех-
нологическое и инновационное развитие региона, 
поместив его на седьмое место по этому показате-
лю и на тринадцатое — по развитию науки. По по-
следним данным Пермьстата, научными исследо-
ваниями и разработками в крае занимаются 59 ор-
ганизаций различных типов, среди них 16 вузов, 
14 государственных и 26 частных организаций. 
Пермские вузы, на долю которых приходится зна-
чительная часть научных разработок, пытаются 
сами зарабатывать на собственные исследова-
ния. В пермских университетах называют разные 
механизмы для привлечения денег в науку. В пер-
вую очередь речь идет о бюджетном финансиро-
вании организаций. По данным Пермьстата, рас-
ходы федерального бюджета на науку в Прикамье 
с 2009 по 2013 год выросли с 2,6 млрд руб. до 7,3 
млрд. Однако уже в 2014 году государственные 
ассигнования на научные исследования и разра-
ботки в крае сократились почти на 9% — до 6,6 
млрд руб. В процентном отношении в федераль-
ном бюджете на 2016 год снижение расходов на 
науку составляет уже 13,8%.
Впрочем, как утверждает ректор Пермского го-
сударственного национального исследователь-
ского университета (ПГНИУ) Игорь Макарихин, 
общий объем «научных» денег за последние го-
ды не изменился: с 2014 года произошло измене-
ние порядка финансирования — в сторону умень-
шения доли гарантированного государственного 
финансирования для каждого вуза и увеличе-
ния грантовых средств. «Раньше вуз сам решал, 
между какими группами распределить государ-
ственные средства. И в этой ситуации мы стара-
лись поддержать сразу много научных коллекти-
вов. Сейчас часть денег Минобразования распре-
деляется через систему грантов. Уравниловка уш-
ла. Побеждает сильнейший», — поясняет Игорь 
Макарихин.

ПГНИУ значительно опережает другие вузы ре-
гиона и по количеству и объему грантов. В 2015 
году университетом были выполнены 79 проек-
тов Российского фонда фундаментальных ис-
следований (РФФИ), Российского гуманитар-
ного научного фонда (РГНФ), Российского на-
учного фонда на общую сумму 52,6 млн руб. 

С 2012 года ПГНИУ увеличил объем финанси-
рования в 2,5 раза. Пермский «политех» (Перм-
ский национальный исследовательский поли-
технический университет, ПНИПУ) в прошлом 
году получил 51 грант и 19,1 млн руб. Пермский 
филиал НИУ ВШЭ, например, имеет два гран-
та РНФ.

Помимо грантов, у вузов есть возможность зара-
ботать при подготовке технологий для промыш-
ленных предприятий. С 2010 года на конкурсной 
основе федерация выделяет субсидии на ком-
плексные проекты по созданию высокотехноло-
гичного производства. Так, в 2015 году ПНИПУ за-
вершил трехгодичный проект с ОаО «авиадвига-

сЧет в пользу науКи в условиях соКращения бюджетного 
финансирования науЧных разработоК вузы уЧатся зарабатывать самостоятельно. 
пермсКие вузы в сложившихся условиях нашли несКольКо способов заработать 
на собственные исследования. основными инвесторами в пермсКую науКу 
выступают промышленные предприятия, заинтересованные в развитии 
собственных технологий. вАлЕнтинА ЕФрЕМовА

зНАчиТЕЛьНАя ДОЛя зАКАзОв НА НАучНыЕ РАзРАБОТКи пЕРмсКих вузОв пОсТупАЕТ ОТ пРОмышЛЕННых пРЕДпРияТий

М
Ак

С
и

М
 к

и
М

Ер
л

и
н

Г



о  студенческой  науке  
в  пермской  вышке

ниУ вШэ – пермь уделяет значительное внимание развитию 
исследовательских компетенций у студентов. о том, зачем и как 
студенты участвуют в научной деятельности, нам рассказала 
директор пермской вышки Галина володина.

– В рамках наших образователь-
ных программ предусмотрены два 
механизма вовлечения ребят в на-
учную деятельность. Во-первых, это 
неотъемлемые этапы обучения в ву-
зе – написание курсовых и диплом-
ных работ. Во-вторых, такая обяза-
тельная дисциплина, как «Научный 
семинар», где ребята осваивают ба-
зовые академические компетенции: 
учатся грамотно работать с источни-
ками, правильно выбирать исследо-
вательскую тематику, знакомятся с 
ключевыми научными результата-
ми в соответствующей предметной 
области и, конечно, работают над 
собственными проектами. Студен-
ты также имеют возможность обу-
чения по программе академической 
мобильности, что позволяет им по-
общаться с профессорами других 
кампусов Высшей школы экономи-
ки, посетить интересные лекции и 
семинары по тем направлениям, ко-
торые пока не представлены в перм-
ской Вышке, участвуют в различных 
конференциях, экспедициях.

– действительно ли необходи-
мо вовлекать всех студентов в на-
учную деятельность? ведь стран-
но было бы предполагать, что все 
ваши выпускники станут учены-
ми.

– Безусловно, учеными станут 
далеко не все. Но мы понимаем, что 
готовим ребят для рынка труда по-
стиндустриальной экономики. Ка-
кие компетенции востребованы се-
годня? Как сказал Трэвис Каланик, 
основатель и CEO компании Uber1, 
который в начале июня выступил с 
лекцией в Вышке, для современно-
го предпринимателя ключевым яв-
ляется сочетание аналитичности и 
креативности. Уверена, эти каче-
ства наиболее важны для любого 
квалифицированного специалиста 
в ХХI веке, и они успешно формиру-
ются в процессе исследовательской 
деятельности. Ведь необходимо од-
новременно выдвинуть интересную 
гипотезу и разработать методоло-
гию, которая позволит эту гипоте-
зу обоснованно подтвердить либо 
опровергнуть. Поэтому исследова-
тельская деятельность является не-
отъемлемой частью образователь-
ного процесса.

– наука – занятие дорогое. она 
требует не только материальных, 
но и человеческих ресурсов. как 
вы решаете эти проблемы?

– Мы – социально-гуманитар-
ный университет, у нас нет потреб-
ности в дорогостоящем оборудова-
нии, необходимы только компьюте-
ры и информация. Первые сейчас не 
очень дороги, а в информационные 
ресурсы мы действительно вклады-
ваемся: медиатека ВШЭ по своему 
охвату академических источников и 
баз данных не уступает крупнейшим 
зарубежным университетам. Что ка-
сается человеческих ресурсов, у нас 
очень квалифицированный кадро-

вый состав, почти 10% научно-педа-
гогических работников имеют уче-
ную степень PhD ведущих мировых 
университетов. В пермской Вышке 
несколько научных объединений, 
в которых студенты участвуют как 
стажеры-исследователи. Это Меж-
дународная лаборатория экономи-
ки нематериальных активов, Груп-
па эмпирического анализа рынков 
и компаний, Группа исторических 
исследований, Центр изучения го-
сударственно-частного взаимодей-
ствия. В работе этих коллективов 
принимают участие ученые из Ита-
лии, Испании, США, что позволяет 
ребятам получить опыт работы в ин-
тернациональных командах. 

– проекты, которыми занима-
ются студенты, носят исключи-
тельно научный характер или у 
них есть практическая ценность?

– У студентов всегда есть выбор. 
Но, понимая важность практиче-
ских результатов исследований, мы 
нацеливаем ребят на то, чтобы их 
проекты были практикоориентиро-
ванными. Здесь нам очень помогают 
наши партнеры – ПАО «Сбербанк», 
ПАО «Ростелеком», Государствен-
ный архив Пермского края и другие. 
Они предоставляют данные, необ-
ходимые для выполнения проектов, 
экспертные мнения и всегда готовы 
поддержать ребят в их начинаниях. 

Чтобы понять, как научная дея-
тельность воспринимается самими 
студентами, мы спросили ребят о 
том, как сформировался их интерес 
к науке, какими именно исследова-
ниями они занимаются и почему это 
важно для них, о возможностях, ко-
торые предоставляет для исследова-
ний Высшая школа экономики, и, 
конечно, об их достижениях.

алексей Чмыхов, 
образовательная программа 
магистратуры «Финансы»:

– Я был впечатлен лекцией Анхе-
ля Барахаса, посвященной экономи-
ке спорта, и выбрал для себя именно 
эту область. Кроме того, я с детства 
увлекаюсь футболом и решил свя-
зать образование и хобби.

В Вышке каждый может найти 
направление для исследования, ко-
торое ему по душе. Кроме того, есть 

возможность получить грант на уча-
стие в конференциях и других полез-
ных мероприятиях. 

У меня есть препринт на англий-
ском языке, написанный вместе 
с коллегами по Лаборатории. Мы 
опубликовали также исследование 
«Does Football Sponsorship Improve 
Company Performance?» в журна-
ле «European Sports Management 
Quarterly». За последние два года я 
посетил ряд всероссийских и меж-
дународных конференций. В про-
шлом году попал в топ-15 фина-
листов международного конкурса 
«New Ecоnomic Talent 2015». 

Мария окунева, выпускница 
образовательной программы 
бакалавриата «экономика», 
студентка магистратуры 
университета киля (Германия):

– Сейчас я изучаю эффектив-
ность индивидуального таргетин-
га в мобильных приложениях. Ин-
тересно понять, влияет ли рассыл-
ка push-уведомлений на количество 
покупок, совершаемых пользовате-
лями.

Наука позволяет заниматься во-
просами, которые важны для обще-
ства, бизнеса и одновременно инте-
ресны самому исследователю. В ней 
есть место творчеству, и можно уз-
нать мир вокруг себя немного лучше. 

алина Бузанакова, 
образовательная программа 
бакалавриата «экономика»:

– Здорово, что в Вышке у студен-
тов есть возможность подключить-
ся к работе научных лабораторий и 
поучаствовать в текущих исследо-
вательских проектах под руковод-
ством опытных наставников.

Сейчас мы изучаем поведение 
потребителей при покупке биле-
тов на постановки Пермского теа-
тра оперы и балета. Многие люди 
интересуются исследованием, по-

скольку неравнодушны к театру. 
Результаты исследования позво-
лят администрации театра повы-
сить эффективность ценовой по-
литики.

Мария Жигалова, 
образовательная программа 
бакалавриата «Бизнес-
информатика»:

– Наука формирует мышление, 
направленное на поиск нестандарт-
ных подходов и генерацию новых 
идей. Я занимаюсь научными иссле-
дованиями в области анализа тек-
ста, в частности – проверки оформ-
ления текстовых документов.

Вышка дает доступ к широкому 
ряду электронных ресурсов, а повы-
шенная стипендия за научную дея-
тельность является хорошим стиму-
лом к продолжению исследований.

виктория кривощекова, 
образовательная программа 
бакалавриата «история»:

– Интерес к науке появился бла-
годаря научно-исследовательскому 
семинару, где каждый студент дол-
жен был работать над небольшой 
темой, а затем представить ее в виде 
статьи. Благодаря поддержке препо-
давателей я стала участницей круп-
ных конференций, имею публика-
ции нескольких статей в изданиях 
университетов Перми, Саратова, 
Москвы и Санкт-Петербурга.

Очень помогает электронная 
подписка Вышки, особенно такие 
платформы, как JStor и ProQuest, где 
можно получить доступ к академи-
ческим статьям и диссертациям по 
множеству тем.

анна неволина, образовательная 
программа бакалавриата 
«Юриспруденция»:

– Наукой заниматься важно, это 
дает возможность более детального 
изучения дисциплин. Я занимаюсь 
исследованиями в области уголов-
ного и уголовно-процессуального 
права Российской Федерации, соот-
ношения практики, законодатель-
ства и теории.

Некоторые научные инициати-
вы могут быть впоследствии вопло-
щены в законодательстве. Участвуя 
в конференциях, я имею возмож-
ность пообщаться со специалиста-
ми, обсудить вопросы, которые ме-
ня волнуют.

алексей Чусовлянкин, 
образовательная программа 
бакалавриата «программная 
инженерия»:

– В Вышке потрясающий пре-
подавательский состав! Преподава-
тели всегда готовы поделиться сво-
ими знаниями, они вдохновляют и 
подталкивают к изучению все но-
вых тем. 

Я с большим интересом при-
нимаю участие в конференциях, 
имею диплом I степени Всероссий-
ской научно-практической конфе-
ренции с международным участи-
ем «Фундаментальные и приклад-
ные проблемы механики, матема-
тики и информатики». У меня уже 
несколько публикаций. Сейчас ра-
ботаю над статьей для иностранно-
го журнала про собственный «анти-
жадный» алгоритм для решения за-
дачи коммивояжера.

Юлия Балберина, 
образовательная программа 
бакалавриата «история»:

– Я занимаюсь развитием тако-
го нового направления в историче-
ской науке, как история еды. Основ-
ная область моих интересов – это 
культура питания Древней Греции. 

За годы обучения в Вышке я по-
бывала на шести конференциях, в 
том числе международных, и не раз 
занимала призовые места. Кроме 
того, у меня три публикации, чем я 
очень горжусь.

Высшая школа экономики – уни-
кальная платформа для развития в 
научной сфере. Здесь огромная ба-
за электронных ресурсов, проводит-
ся множество научных семинаров, 
конференций, лекций ученых с ми-
ровым именем. 
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1 Uber («Убер») – международная компания в Сан-Франциско, создавшая одно-
именное мобильное приложение для поиска, вызова и оплаты такси или услуг 
частных водителей. От названия компании появился термин «уберизация», оз-
начающий новый тренд – исключение посредников на массовых рынках.
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тель» по созданию высокотехнологичного произ-
водства элементов газотурбинных двигателей но-
вого поколения с внедрением автоматизирован-
ных и роботизированных многофункциональных 
технологических комплексов (общий объем фи-
нансирования составил 289,93 млн руб.). В парт-
нерстве с ПаО «Мотовилихинские заводы» уче-
ные пермского «политеха» провели серию иссле-
дований по созданию новых, наноструктуриро-
ванных материалов с предопределенными свой-
ствами, погружного бесштангового электрона-
сосного агрегата, а также многопрофильных ро-
ботизированных комплексов (общий объем фи-
нансирования за 2013–2015 годы составил 180,7 
млн руб.). В аО «Сорбент» при участии техниче-
ского университета было протестировано высо-
котехнологичное адаптивное производство угле-
родных сорбентов и фильтрующих материалов 
как основы сорбционной, экологической и проти-
вогазовой техники нового поколения (общий объ-
ем финансирования за 2013–2015 годы составил 
180,7 млн руб.).
В ПГНИУ с привлечением средств Минобрнауки 
России осуществляются исследования по раз-
работке базовой технологии и созданию опыт-
ных образцов фотонных интегральных схем для 
приборов, систем и комплексов оптоэлектронно-
го навигационного приборостроения совместно 
с ОаО «Пермская научно-производственная при-
боростроительная компания» (общий объем фи-
нансирования — 120 млн руб.). При господдерж-
ке совместно с IT-компанией «Прогноз» в 2015 го-
ду была завершена разработка и программная ре-
ализация комплексной модели социально-эконо-
мического развития Российской Федерации на 
основе экономико-математических моделей про-
гнозирования развития субъектов РФ, предприя-
тий, отраслей экономики (общий объем финанси-
рования — 265 млн руб.).
По словам руководителя Института механики 
сплошных сред УрОРаН, председателя Пермско-
го научного центра УрОРаН Валерия Матвеен-
ко, на сегодняшний день наметилась тенденция 
к приросту финансирования на проведение науч-
ных исследований и разработок за счет привлече-
ния внебюджетных источников. И как следствие 
— постепенная переориентация научных иссле-
дований на прикладной характер согласно прио-
ритетам заказчика. В частности, в системе акаде-
мических организаций преуспел Горный инсти-
тут УрО РаН, которому удалось привлечь финан-
сирование крупного пермского бизнеса. Резуль-
таты научных исследований учреждения приме-
няются на рудниках «Сильвинита», «Уралкалия», 
«беларуськалия» и «Норильского никеля». Объем 
финансирования из дополнительных источников 
Горного института превышает бюджетный.
лидером по объему научных разработок и при-
влечению дополнительного финансирования яв-
ляется пермский «политех». Общий объем вы-
полненных в университете научных исследова-
ний и разработок в 2015 году из всех источников 
финансирования составил 1,55 млрд руб. При-
рост объемов научно-исследовательских и опыт-
но-конструкторских работ (НИОКР) за год соста-
вил 15,7%. Основная часть бюджета, предусмо-

тренного на научные разработки в ПНИПУ, — 86% 
— это средства негосударственных организаций 
и бизнеса. Федеральный бюджет финансиру-
ет лишь 8,9% (около 140 млн руб.) НИОКР перм-
ского «политеха». для сравнения: объем средств, 
привлеченных на научные исследования Перм-
ским государственным национальным исследо-
вательским университетом (ПГНИУ) за прошлый 
год, составил 410 млн руб., что почти в 4 раза 
меньше, чем у ПНИПУ. Из них 42% приходится на 
средства федерального бюджета и базовое фи-
нансирование (171,9 млн руб.). 
бюджеты других пермских вузов на научные раз-
работки выглядят значительно скромнее. Так, 
например, общий объем привлеченных средств 
Пермской государственной сельхозакадемией 
на НИОКР в 2015 году составил 36,1 млн руб. Из 
внешних источников сельхозакадемии удалось 
привлечь чуть более 10 млн руб. (28% бюджета на 
НИОКР). Как отмечают в ПГСХа, исследования ву-
за ориентированы в первую очередь на развитие 
аПК Пермского края. Пермский государственный 
гуманитарно-педагогический университет, Перм-

ский филиал НИУ ВШЭ, Пермский медуниверси-
тет и Пермская фармакадемия свои данные за 
2015 год не раскрывают.
еще один инструмент, к которому стали прибе-
гать пермские вузы для привлечения средств, 
в том числе на научные исследования, — это 
эндаумент-фонд. Фонд целевого капитала ПГНИУ 
был зарегистрирован весной 2014 года, аналогич-
ный фонд ПНИПУ был создан в конце 2013 года. 
Объем целевого капитала каждого превышает 
3 млн руб. Оба фонда в прошлом году были пере-
даны в доверительное управление с целью инве-
стирования. Именно прибыль от инвестирования 
будет расходоваться на стипендиальные, гранто-
вые, инфраструктурные и иные программы. Осо-
бенность привлечения денег для научных разра-
боток через эндаументы заключается в том, что в 
конечном счете жертвования являются целевыми 
средствами и направляются на реализацию кон-
кретного проекта. «Плюс такой схемы заключа-
ется не только в понятном механизме передачи 
средств „жертвователь — договор — финансиро-
вание программы“, но и в его прозрачности — ос-

вещение работы Фонда проводится повсеместно, 
на каждом этапе его деятельности», — отмеча-
ют в пресс-службе ПГНИУ. Попечительский совет 
фонда классического университета уже опреде-
лил первые три направления поддержки: 12 сти-
пендий для талантливых студентов, 6 грантов мо-
лодым ученым для поездок на научные меропри-
ятия, а также 3 премии университетским новато-
рам. Фонд ПНИПУ пока не используется для реа-
лизации проектов.
В краевом министерстве образования и науки 
края полагают, что пермские вузы хорошо справ-
ляются с привлечением дополнительных средств: 
«Среди национально-исследовательских универ-
ситетов, а это лучшие университеты, мы пример-
но пятые в стране по привлечению денег». Со-
трудничество вузов, академических институтов и 
промышленности, которая лидирует по инвести-
рованию в пермскую науку, закономерно. Пред-
приятиям, заинтересованным в развитии соб-
ственных технологий, выгоднее сотрудничество 
с вузами, нежели содержание целого штата соб-
ственных специалистов. n

науЧными исследованиями 
и разработКами в Крае 
занимаются 59 организаций 
разлиЧных типов, среди них 
16 вузов, 14 государственных 
и 26 Частных организаций

пЕРмсКий «пОЛиТЕх» ЛиДиРуЕТ в РЕйТиНгЕ пЕРмсКих вузОв пО ОБъЕму НАучНых РАзРАБОТОК и пРивЛЕчЕНию ДОпОЛНиТЕЛьНОгО ФиНАНсиРОвАНия 
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